
大检查
开展大检查
是加快改革开放的需要

本刊 记者

面对改革开放的新形势，还要不要进行一年一度

的财税大检查？国务院关于开展 1992年税收财务物价

大检查的通知中对此作了明确回答：在今后较长时间

内还要继续发挥它的作用。这是记者在前不久召开的

全国税收财务物价大检查会议上获悉的。

国务委员兼财政部长王丙乾到会作了重要讲话，

他指出，开展大检查是加快改革开放的需要。如果我们

对各种违反财经法纪的行为不闻不问，任其泛滥，就会

造成宏观管理失控，经济秩序混乱，财政收入流失。这

样下去，就会阻碍改革开放的进程。

在谈到大检查如何为改革开放服务时，王丙乾说，

就是要把主要精力放在依法检查、处理各种违反财经

法纪的行为上面，促进各个方面遵纪守法。为改革开放

扫除障碍，铺平道路，这本身就是对改革开放最大的支

持，最好的服务。他强调指出，对于符合国家统一政令

和基本财经法规的改革措施，以及企业经营自主的范

围内应得的权益，要坚决予以支持和保护。维护合法权

益，查处非法行为，这是大检查在为加快改革开放服务

中必须牢牢掌握的原则。

王丙乾说，七年大检查，最根本的一条经验是，紧

紧依靠各级党政领导，在各级政府直接领导下开展工

作。如果没有这一条，大检查就不可能持续这么长时

间，也不会取得这么大成效。今年大检查遇到的困难和

问题，可能比往年多一些，在这种情况下，各级政府更

要重视、支持和关心大检查工作，要把大检查作为加快

改革开放和经济发展的一件大事，列入议事日程，常抓

不懈。负责大检查工作的政府领导和大检查领导小组，

要亲自动员部署大检查工作，亲自过问大检查中出现

的重大问题，为搞大检查的同志撑腰鼓劲，排忧解难，

确保大检查顺利进行。

王丙乾认为，大检查搞得好不好，还有一个重要因

素，即各级财政部门领导同志是不是真正把这项工作

落到实处，紧抓不放，一抓到底。他希望各级财政部门

的领导同志在这项工作上要多下些功夫。在大检查期

间，要有一位财政厅长或局长专管大检查，经常听取汇

报，研究讨论工作，及时掌握大检查的情况，及时解决

工作中遇到的疑难问题，参与其事，具体指导，具体帮

助，把大检查工作不断引向深入。

王丙乾说，以往大检查的实践说明，凡是大检查办

公室的机构比较健全，人员配备比较强的地区，大检查

工作的质量就比较高，效果也比较好。反之，大检查的

质量和效果都比较差。因此，各级大检查办公室只能加

强，不能削弱。他要求在改革开放的新形势下，各级大

检查办公室的同志，要努力学习，提高认识，解放思想，

更新观念，不断提高政策业务水平。

今年的大检查任务重，要求高，难度大。对此，与会

代表予以了高度注意，并就新形势下如何开展大检查

工作发表了很好的意见，认为大检查在查处违法违纪

问题的基础上，还应开拓新领域。一是在检查中发现企

业没有用好用足国家各项政策措施的，要促其落实到

位，发现地方和部门截留的，应督促其把截留的权力归

还给企业；二是要针对检查中发现的问题，分类整理，

综合研究，提出完善财经政策、法规的意见和建议，积

极推进财税改革；三是对财会管理比较混乱的企业，要

积极帮助他们建立健全制度，培训财会人员，提高财会

工作水平，促进企业改善经营管理；四是要配合扭亏增

盈工作，选择一些亏损大户列为重点检查单位，查明原

因，促其转亏为盈；五是要发现和培养遵纪守法的先进

单位和先进人物，大力进行宣传和表彰，做到学有榜

样，赶有目标。代表们表示，要统一思想，提高认识，消

除顾虑，坚定信心，一定按照国务院的部署，把今年的

大检查搞好。

国务院副秘书长刘仲藜参加了会议。财政部副部

长兼国务院大检查办公室主任金人庆作了重要讲话。

国家审计署副审计长罗进新、国家税务局副局长张相

海、国家物价局副局长王兴家到会并分别讲了话。
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